

EDITORIAL

Es una especial satisfacción para el comité editorial de la revista de la Asociación Latinoamericana de la Papa -ALAP- publicar el segundo número del año 2019. En este número se encuentran artículos de investigadores de diversos países de Latinoamérica en los cuales se abordan diversas temáticas, entre ellas, la producción de semillas bajo sistema de agricultura familiar en Uruguay, el reconocimiento al aporte de instituciones de investigación en Bolivia, en especial por el desarrollo e impacto de nuevas variedades de papa en diversas regiones productoras, de igual manera, resultados de la evaluación de nuevos clones con especiales características de resistencia a enfermedades y buena respuesta agronómica en el medio oeste del Brasil, la respuesta en el contenido de fenoles y pardeamiento enzimático en importantes variedades de papa argentinas tratadas con productos antioxidantes en almacenamiento, los beneficios de las clínicas de plantas en Perú y, finalmente, resultados de investigación del Centro Internacional de la Papa -CIP- relacionados con la cuantificación de pérdidas de papa en la cadena de valor, analizada en Ecuador y Perú.

Es claro que son múltiples las investigaciones que se realizan en papa en Latinoamérica, en cada país se tienen problemáticas muy diversas que se abordan mediante proyectos de diferente alcance en el tiempo y en resultados. La *revista latinoamericana de la papa* tiene la posibilidad de visibilizar estos resultados de investigación, y es nuestro interés que se divulgue cada vez más y mejor los resultados de investigaciones relacionadas con papa en nuestra región. Son significativas las mejoras que la ALAP le ha hecho a su página web, la revista es nuestra prioridad, es de formato electrónico, se edita bajo la plataforma de “open access”, y gracias a la constante gestión del editor principal Dr. Julio Gabriel, la revista cuenta con importantes indexaciones y se sigue trabajando para conseguir otras de mayor impacto, pero ello solo será posible si contamos con la colaboración de la gran familia de investigadores de la papa en región. Se han preguntado ¿Cuántos resultados están apilados en anaqueles de las oficinas personales o en literatura gris, sin que sea posible compartirla con la comunidad científica de la papa en la región? Publicar es un reto, es cierto, pero no es un imposible. Debemos valorar más lo que hacemos en nuestras diversas instituciones, todas las temáticas son importantes, no hay que pensar que solo se debe publicar lo que está en la frontera del conocimiento, esto es muy relevante, pero no por ello se debe subestimar los resultados de otras múltiples investigaciones. Cada vez compartimos más problemáticas en el cultivo, por ejemplo, sanidad vegetal, fisiología de cultivos, respuesta a diversos estreses por el efecto del cambio climático, lo que se está haciendo en desarrollo rural, mercadeo, comercialización, transformación, entre muchas otras, pero poco divulgamos, falla importante de nuestra misión como investigadores.

La invitación es para toda la comunidad de investigadores de la papa en Latinoamérica, debemos comunicar lo que hacemos y desde la revista queremos ayudar para que esto sea una realidad. Escríbanos y coméntenos sus inquietudes, en que les gustaría tener apoyo, de esta manera podemos dirigir mejor nuestras acciones como comité editorial. Estamos con el ánimo y la disposición de seguir adelante con la publicación de la revista, pero ella debe convertirse en la consentida de todos. Su colaboración es importante y fundamental para el horizonte viable de la publicación, la comunidad de la papa lo requiere y la ALAP lo necesita, la revista debe ser nuestro corazón, y este debe palpitarnos ¡siempre!

Bienvenidas sus contribuciones, ¡ojalá que sean muchas!

Carlos Eduardo Núñez L.
Vicepresidente ALAP

EDITORIAL

It is a special satisfaction for the editorial committee of the journal of the Latin American Potato Association - LAPA- to publish the second issue of the year 2019. In this issue are articles by researchers from various Latin American countries in which various topics are addressed, among them, the production of seeds under the family farming system in Uruguay, the recognition of the contribution of research institutions in Bolivia, especially for the development and impact of new potato varieties in various producing regions, in the same way, results of the evaluation of new clones with special characteristics of disease resistance and good agronomic response in the Midwest of Brazil, the response in the content of phenols and enzymatic browning in important varieties of Argentine potatoes treated with antioxidant products in storage, the benefits of the clinics of plants in Peru and finally turned out Research data from the International Potato Center -IPC- related to the quantification of potato losses in the value chain, analyzed in Ecuador and Peru.

It is clear that there are many investigations carried out in Latin America in each country, in each country there are very different problems that are addressed through projects of different scope in time and results. The Latin American potato journal has the possibility of making these research results visible, and it is our interest that the results of potato-related research in our region be increasingly disclosed. The improvements that LAPA has made to its website are significant, the journal is our priority, it is an electronic format, it is edited under the "open access" platform, and thanks to the constant management of the main editor Dr. Julio Gabriel, the review has important indexations and work continues to achieve others with greater impact, but this will only be possible if we have the collaboration of the large family of potato researchers in the region. They have wondered how many results are stacked in shelves of personal offices or in gray literature, without it being possible to share it with the scientific community of the potato in the region?. Publishing is a challenge, it is true, but it is not impossible. We must value more what we do in our various institutions, all the topics are important, we must not think that only what is on the frontier of knowledge should be published, this is very relevant, but that is why the results of other multiple investigations. We are increasingly sharing problems in the crop, for example, plant health, crop physiology, response to various stresses due to the effect of climate change, what is being done in rural development, marketing, marketing, transformation, among many others, but little we disclose, important failure of our mission as researchers.

The invitation is for the entire community of potato researchers in Latin America, we must communicate what we do and from the journal we want to help make this a reality. Write us and tell us your concerns, in which you would like to have support, in this way we can better direct our actions as an editorial committee. We are in the mood and willingness to move forward with the publication of the journal, but she must become everyone's spouse. Your collaboration is important and fundamental to the viable horizon of the publication, the potato community requires it and the LAPA needs it, the journal must be our heart, and it must always beat!

Welcome your contributions, I hope they are many!

Carlos Eduardo Núñez L.
LAPA Vice President